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前財政司司長梁錦松先生早前
曾在一論壇提出一個方向，將郊
野公園及房屋用地的比例對調，
即變為40%的土地用作居住，
35%用作郊野公園，這樣將額外
釋放4,000公頃土地。梁錦松先
生認為，如此方向將可讓香港多
住100萬人。本人對有關意見不
置可否，但坊間對有關意見的反
對聲音，卻可見香港的可持續發
展方向和風氣，有了奇怪的變化。
相信高中生都會知道可持續發展是指「既能滿足當代
的需要，而同時又不損及後代滿足其本身需要的發展模
式」。即是務求在社會、經濟及環境三大發展中取得平
衡。可是香港的可持續發展不是只講求環境保育，便只
是追求某一類行業和方向的發展而過度運用某種增加土
地方法，「掛羊頭賣狗肉」的意味甚濃。
政府過去曾提出「六管齊下」方式增加房屋用地，包
括更改土地用途、重建、收地、維港以外填海、發展岩
洞和重用前石礦場。但通常只向填海及農地埋手，產生
這種情況原因簡單，因為一般情況下任何人都會如民主
黨李永達早前的言論一般，認為填海「一填就幾百公
頃，好過郊野公園逐忽做」，導致這種純粹「貪方便
論」甚囂塵上。
坊間有句笑話說「懶惰是一種堅持」，其他增加用地
的方法，例如釋放郊野公園用地作發展用途，可能需要
長達五至十年時間修改《郊野公園條例》及通過城規會
審核等法律程序，導致政府一直沿用最就手的方法；但
兩千多年前孟子已言「取之有道，用之有節」，現時單
一的增加用地方式，已即將填平數千公頃的海域，就算
現時勉強可取平衡，但已造成紛爭不斷，終會導致無海
可填的地步，將追求社會、經濟及環境平衡發展的方
向，推向不可挽回的臨界點。
總而言之，我們不應抹殺任何有助平衡社會發展的方
向。加快研究利用郊野公園用地，甚或其他用地作房屋
及其他發展用途的方向，雖然最終不一定適合香港，卻
不失為一種可持續發展的思維，如果合適，更能為各持
份者提供一種更好的平衡和共識。否則，「年輕人認為
上樓、上流、上位都沒有希望，最後只能上街。」若然
只重視單一發展，最終破壞社會平衡，上街者又何止年
輕人呢？一味貪求方便，這絕對不會是可持續發展應有
之道，還望政府及社會戒之慎之。

■何俊賢

中國經濟經過30年的高速發展，已經成為全球第二大
經濟體，根據世界經濟發展的客觀規律，中國經濟增長速
度出現調整是很正常的事。而且經濟快速增長下，貧富差
距、城鄉差距、環境問題等矛盾日益突出，中國也極之需
要尋找更科學合理的發展模式，既要保持適當的經濟增
長，也要全面兼顧，促進國家的可持續穩健發展。「一部
分人先富起來」已經實現，未來要走向共富；高能耗、高
污染、低產值的製造業已經不適應國家發展的實際情況，
未來不僅要金山銀山，更要綠水青山。

發展轉型升級 實現小康切實可行
2013年3月27日，習近平在金磚國家領導人第五次
會晤時發表講話已指出，為了實現兩個一百年偉大目

標，國家將繼續把發展作為第一要務，把經濟建設作
為中心任務，繼續推動國家經濟社會發展。我們將堅
持以人為本，全面推進經濟建設、政治建設、文化建
設、社會建設、生態文明建設，促進現代化建設各個
方面、各個環節相協調，建設美麗中國。2015年10月
16日，習近平在2015減貧與發展高層論壇上講話時重
申，當前，中國人民正在為實現全面建成小康社會目
標、實現中華民族偉大復興的中國夢而努力。全面建
成小康社會，實現中國夢，就是要實現人民幸福。
「全面小康是全體中國人民的小康，不能出現有人掉
隊。」五中全會公報強調，「十三五」是全面建成小
康社會決勝階段，經濟要保持中高速增長，產業邁向
中高端，人民生活水平和品質普遍提高。由此可見，

奔小康不僅是中國未來5年的奮鬥目標，更是一項必須
完成的任務，未來中國發展重量更重質，將建設成一
個經濟富庶、環境優美、社會公平、人民幸福的現代
化國家。
如何建成小康社會呢，五中全會通過「十三五」規

劃的建議，以「創新、協調、綠色、開放、共享」的
五大新理念作為實現小康的保障，其中，「創新」、
「綠色」、「共享」的理念是首次在國家規劃中提
及，顯示中央充分認識到，中國經濟社會發展正處於
轉型升級的關鍵時刻，發展理念要更新換代，發展模
式要轉型升級，才能破解發展難題，厚植發展優勢，
為實現小康訂出切實可行的路徑。

當好橋樑角色 與國家共同發展
作為「一國兩制」下的特別行政區，香港的發展越

來越受到國家的重視。五中全會公報關於港澳的表
述，具體明確地指出，要「深化內地和港澳的合作發
展，提升港澳在國家經濟發展和對外開放中的地位和
功能，支持港澳發展經濟、改善民生、推進民主、促
進和諧。」「十三五」期間，國家強調繼續開放，同
時在國家落實「一帶一路」戰略和全面深化改革的過
程中，香港的作用不僅不會被弱化，反而會提升，反
映中央一如既往支持和信任香港，希望香港發揮獨特

功能和地位的優勢，在「十三
五」規劃中發揮更大作用，取
得更大發展。
香港最大的優勢就是「一國

兩制」、實行資本主義制度的優勢，過去香港借助這
個優勢，成功擔當了國家與世界接軌的橋樑角色，為
外資、外企進入內地作出巨大貢獻。香港利用特殊優
勢、發揮特殊作用，在國家發展中佔有特殊地位，得
到國家的特殊政策，從而不斷鞏固香港的特殊優勢。
「十三五」期間，中國更加開放，會與「一帶一路」
戰略緊密聯繫起來，推動國家經濟走出去，習近平主
席最近訪問英國，實際上是從「一帶一路」戰略角度
上合作，共同開發市場，為中國對外開放開拓空間。
香港必須充分利用「一國兩制」、實行資本主義的特
殊地位和優勢，作為「一帶一路」中的人才培養基
地、國內企業走向海外的跳板，為國家發展戰略、實
現小康服務。
中央釋放清晰信號，給廣大香港市民派下「定心
丸」，香港必須擺脫社會泛政治化的弊端，剷除所謂
「去中國化」的毒瘤，在「怎麼和國家發展戰略緊密
結合，怎麼與祖國內地加強合作」上多下工夫，把全
社會關注力和精力集中到發展經濟、改善民生上，迎
接香港與國家共同發展的大格局。

沈家燊 香港僑界社團聯會副會長 中國僑商會副會長 中國僑聯常委 天津市政協常委

奔小康路線清晰 提升地位港應順勢而為
第十八屆五中全會近日圓滿閉幕，全會審議通過了「十三五」規劃的建議，習近平領導的

中央領導層高瞻遠矚，提出「創新、協調、綠色、開放、共享」的嶄新發展理念，把創新放

在國家發展局的核心位置，為建成全面小康社會樹立明確目標，並描繪出清晰路線圖。香港

與國家同呼吸、共命運，「十三五」關於港澳內容首次提及「提升香港地位和功能」，意味

香港在國家發展中的地位和作用有升無降，香港應信心百倍地邁開發展步伐，發揮好「一國

兩制」優勢，扮演好「超級聯繫人」角色，為國家落實「一帶一路」戰略、支援內地企業

「走出去」提供良好服務，實現共同發展，共圓中國夢。

楊志強 香港工商專聯會會長 資深時事評論員

挖出偷錄洩密者 遏制特務政治蔓延

李國章的發言錄音遭洩露後，港大已報警求
助，警方更將案件交由重案組處理，反映事態
嚴重。然而，事隔僅兩日，紀文鳳的發言錄音
再被洩露，說明洩密者膽大妄為，不把警方放
在眼裡。偷錄洩密者除了違反做人的起碼底
線，還涉嫌違法行為，更嚴重的是給校委會成
員帶來了極大的困擾，破壞了彼此之間的相互
信任，令校委會日後運作遭遇極大困難。法律
界人士認為，如果洩密者是刻意偷錄機密會議
內容，意圖導致他人蒙受損失（包括金錢及名
聲），可能干犯「有不誠實意圖而取用電腦」
罪名，被定罪者最高刑罰為監禁五年。

挖出偷錄洩密者 避免「破窗效應」
按照「破窗效應」（Broken windows theory）理

論，以一幢有少許破窗的建築為例，如果那些窗不
被修理好，破壞者可能會破壞更多的窗戶，最終甚
至會闖入建築內，如果發現無人居住，也許就在那
裡定居或者縱火。這說明偷錄洩密不良現象如果被
放任下去，就會誘使人們仿傚，甚至變本加厲。為
保障港大的正常運作和自主權利，挽回社會賢能參
與大學管理的信心，避免香港社會禮崩樂壞，特務
政治橫行無阻，港大和執法機關必須挖出蓄意偷錄
洩密者並予以嚴懲，保證港大校政不被別有用心的
勢力左右，遏制特務政治在本港蔓延。
洩密者刻意曝光不認同、不支持陳文敏出任副
校長的校委的意見，選擇性地發放錄音，明顯是
要將他們「示眾」，企圖在他們無法解釋下作輿
論攻擊，令他們尷尬難堪，讓他們承受支持陳文
敏陣營的巨大無形壓力。這種手法，是赤裸裸的
特務政治。當反對派透過偷錄、洩密的方式，搜
集校委們的發言，將這些資料當作政治武器，這
時候反對派的特務政治即告出現。

反對派圖用特務政治造成寒蟬效應

這令人想到美國特務政治的一段插曲，上世
紀60年代初，美國黑人民權運動領袖馬丁路德
金聲勢日漲，當時FBI對馬丁路德金進行跟蹤
與秘密錄音，有次偷錄到馬丁路德金的個人生
活私隱，於是FBI用這些秘密錄音，迫使「基
督教會全國委員會」停止了對馬丁路德金的贊
助。用特務手段搞政治，無論是香港反對派還
是FBI，主要是靠監視、偷錄、洩密、分化、
陷害等方式，造成集體的恐懼來營造威懾氣
氛。香港反對派就是企圖用特務政治，造成寒
蟬效應，以達到其不可告人的目的，這是對政
治價值嚴重的侵犯，也是一種政治罪惡。
在副校任命風波中被指同情學生的港大校長

馬斐森，也不得不為偷錄及洩密事件開腔，指
出校委會會議保密原則能夠保障校委在會議上
暢所欲言，但繼學生會會長馮敬恩口頭披露校
委會閉門會議內容後，現在又出現偷錄及洩密
問題，不尊重保密原則的情況已到「可怕」地
步，影響校委會以至整個港大正常運作。實際
上，反對派有組織、有計劃的洩密衝擊，令港
大校委會的保密原則被嚴重踐踏，日後莫說港
大和所有大學的校務會議，就是政府和民間機
構的會議，一旦牽涉敏感議題，發言者為免招
惹麻煩，難免言不由衷。如果特務政治造成如
此效應，不僅是香港的大學的悲哀，而且是香
港社會的不幸。

反對派賊喊捉賊倒打一耙
陳文敏、戴耀廷故意不提偷錄及洩密等行為

的違法本質，死抓住偷錄內容的一些說話糾纏
不休，如李國章指陳文敏沒有博士學位、擔心
大學出現「黨委書記」，以及紀文鳳指陳文敏
企圖利用校外力量助其獲得副校職位等，污衊
是什麼「失實」，陳文敏甚至污衊紀文鳳背後

暗箭傷人，屬誹謗行
為，保留法律追究的權
利云云。這是賊喊捉
賊、倒打一耙的手法。
偷錄及洩密行徑，是貨
真價實的背後暗箭傷人
行徑。陳文敏、戴耀廷
之流的賊喊捉賊、倒打
一耙，是不打自招，令
偷錄及洩密事件的幕後
主使者呼之欲出。
對反對派的賊喊捉賊、倒打一耙，李國章強調

他在會上的言論光明正大，問心無愧，不會懼怕，
痛斥偷錄者卑鄙無誠信。紀文鳳發表聲明指，自
己擁護言論自由，但譴責一切失實、違規的報道，
她強調竊聽行為嚴重違反校委會的保密原則，「亦
反映有人刻意透過此等卑鄙、違法手段和行為去
干預大學事務，破壞院校自主」。「而我肯定我
自己在校委會會議中的討論，是本着為母校、為
香港下一代和香港未來出一分力，絕對沒帶有任
何政治動機，希望大家珍惜言論自由的空間。」

偷錄洩密與新聞自由是兩回事
港大校委會會議錄音外洩後，主席梁智鴻向
法庭取得臨時禁制令，禁止任何人再披露會議
內容。港大校友關注組聲稱禁制令會影響到港
大的院校自主及學術自由，影響本港新聞自
由，敦促校委會撤回禁制令云云。此種謬論受
到各界人士駁斥。港大法律學院教授陳弘毅認
為，普通法中有機制平衡保密義務及資訊自
由，相信法院在正式聆訊時，會就複雜的利益
平衡公正裁決，這亦是香港市民樂於見到，並
指今次事件若不立即申請禁制令，可能會令錄
音繼續流出。本身是港大畢業生的立法會主席
曾鈺成則認為，新聞自由亦需尊重社會運作，
不能任意公開保密資料或文件。
偷錄洩密者一而再地將港大校委的發言曝

光，處心積慮動搖香港院校自主的基石，所有
關心港大、希望香港避免特務政治禍害的人
士，不能無動於衷，繼續保持沉默。港大和執
法機關必須挖出蓄意偷錄洩密者並予以嚴懲，
保證港大校政不被別有用心的勢力左右，遏制
特務政治在本港蔓延。

繼港大校委李國章的發言錄音被披露後，另一校委紀文鳳的發言內容亦被電台

播出。校委錄音連日被切割式披露，明顯是有組織的洩密行為，形同公審異見。

洩密者刻意打擊忠誠履職、自主發表意見的校委，製造白色恐怖，這不僅是明目

張膽摧毀院校自主和學術自由，而且是赤裸裸的特務政治。對此，社會各界強烈

譴責，執法當局須依法追究懲處，才能正法紀，護道德，遏制特務政治在本港蔓

延，保持學校和香港社會正常運作，否則後患無窮。
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近日，某政黨立法會議員出席電台節目時表示將順應
民意，不再堅持就政府創科局撥款議案在立法會拉布，
這是持續三年的創科局提案首次聽到反對派議員願意讓
步，放下「為反而反」的敵對態度，醞釀多時的創科局
終於有落實的希望了。可惜，上周財委會創科局的審
議，又出現議員鬧事攪局的場面，有議員還叫囂「全面
開戰」，宣佈拉布戰正式打響。拉布議員說一套，做一
套，繼續欺騙選民，損害香港。
創科局設立後，相信會有更多刺激本港創新科技產業

發展的政策推出，可望為業界注入更大的推動力，加上
本港原來的人流、物流、資金流和訊息流的優勢，香港
絕對有條件成為亞洲創新創意之都，推動本港的經濟架
構轉型，為青年人創造更大機遇。可惜，由於政治化的
原因，政府屢次向立法會提出創科局撥款議案都遭到反
對派議員的拉布狙擊，導致政府縱使耗費了大量精力和
時間推動，而創科局亦獲得了社會及業界的大力支持，
卻始終沒有機會獲得立法會通過。
過去幾年，筆者接觸過不少市民及社會團體，大都表

示支持開設創科局，特別是「佔中」和「反內地旅客」
事件之後，本港經濟出現更多不穩定因素，市民更加期
望香港出現新的經濟動力，對創新科技產業的期盼更加
迫切。早前，香港各界社團代表參觀考察深圳高新科技
企業，更紛紛發出了香港需要趕緊發展創新科技的感
慨。事實上，香港擁有多所傑出的高等教育機構，每年
培育數以千計的創新科技及創意人才，如何發揮這群人
才的智慧，更好地推動創新科技產業，實在需要政府的
政策支持。
經過了長時間的努力，本來今年香港已看到創科局獲
得立法會撥款通過的曙光。筆者期望反對派能夠從市民
的整體利益及本港的長遠發展出發，放棄拉布，支持設
立創科局，讓政府能夠對本港的創新科技界別提供更大
的支持，讓本港的經濟發展能夠更加多元化。我們都期
望香港成為亞洲的創新創意產業中心，倘若不設立創科
局，本地的創意產業發展又怎會無緣無故地改變突破？
本港的產業政策需要新動力和新改變，創新及科技局的
設立不能再拖了！希望拉布議員看清形勢，不要一再違
背民意，否則必將遭到選民的懲罰。
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■沈家燊

■楊志強

韋 剛

1969年元月，北方仍是料峭寒天，滴水成冰的
日子，幾個十六七歲下鄉務農的少年，告別家園
和熟悉的大城市，扛起背包，為了鍛煉挑戰自
己，他們摒棄了公路汽車和鐵路，毅然穿着解放
鞋，走向陝西延安──正如幾十年前，無數知識
分子曾經注目的方向。約莫千里路程，按普通步
行速度每小時6公里計算，這遠足要走6、7天。
小伙子們走出鬧市、跨越荒山、穿過黃土高原，
最終走上了田間小徑，來到了陝西延安市延川縣
的梁家河村。

黃土地孕育出色接班人
在這窮困的農村裡，他們下田、拉糞、啃小米
窩窩頭、大伙兒睡熱炕、捉蚤子……手掌皮破了
又起繭，肩膊腫完了再變硬。習近平不但通過了
這些考驗，除了參加勞動、接近群眾、聯繫群眾，
晚上他支撐着疲乏的眼瞼，在煤油燈下刻苦學習，
閱讀可以找到的書本。7年之後，憑着政策的改
變，憑着自學得來的知識，他進了清華，又憑着
不斷的進修和工作中獲得的經驗，他吸收了更廣
泛的知識，因此，可以在華盛頓、倫敦、紐約的
大會上、宴席中、辯論裡，瀟灑靈巧地引用孔孟、
李杜、莎翁的名言。
習近平離開了梁家河的熱炕，回到北京清華宿舍，

但是，他沒有忘記自己的理念。他自立的格言是：
「老實做人，扎實做事；不事張揚，只求實績；勿
忘人民，甘作貢獻；鞠躬盡瘁，奮發有為。」這是
新中國新一代接班人的氣概。帶着這種抱負，他再
次離開了北京，從縣一級的工作做起，埋頭苦幹從
頭越，誓要讓苦難的祖國拋開落後趕上前去。
2013年，全國人民對這刻苦耐勞忠心耿耿的公

僕予以全心信任，把最高的領導職責賦予這位精
壯的、經過鍛煉和考驗的幹才。新一代領導人已
交出亮麗的成績表，蹲土炕、種莊稼的黃土地人
民也可以孕育出出眾的接班人。
中國經濟成就和綜合國力增長震動了國際各階

層的神經，都把眼光聚焦這東方挺胸昂首的神
龍，充滿活力和滿懷着氣魄，十億人民已下定決
心擺脫落後和窮困，堅定地向着小康社會奔跑！

十三億人民堅定奔小康
10月中下旬習主席應邀訪英，掀起了鼓舞全球的

「超級國事訪問」熱潮，為中英關係「黃金十年」
譜出了具體的、精彩的多項標誌性內容：英王室以
女王伉儷為首全部人員歡迎習主席伉儷及隨行人員，
乘坐金馬車入住皇宮；更令觀眾感到順心的是素來
寡言的女王在接待全程都主動地、和藹地和貴賓健
談。在檢閱場地和倫敦橋鳴放史無前例的103響歡

迎禮炮。習主席與英首相卡梅倫在唐寧街10號會談，
繼而在鄉間別墅再作數小時的長談，並且輕鬆地在
當地酒吧輕啜啤酒、細嚐炸魚薯條的道地美食。除
了在皇室國宴習主席發表了精彩講話之外，在議會
和倫敦金融城市政廳等都發表了內容重要、熱情洋
溢的講話，闡述了我國國策和對中英關係發展的冀
望。在倫敦，習主席還參觀了帝國理工大學的高科技
研究項目，表示了對老牌工業國家科研工作的由衷欣
賞。離開倫敦到訪曼城，他繼續表示對科研的關注，
參觀了曼彻斯特大學的石墨烯研究部。同時，也忘
不了他熱愛的足球運動，探訪著名英超球隊曼城。
訪英之行結束，10月底德總理默克爾到訪；11

月初，法總統奧朗德便翩然而來。而10月26日，
荷蘭國王御駕親赴北京。各位不遠千里而來，亦
將有利於吾國乎？
正因為習近平主席沒有忘記16歲時和年輕戰

友、勤勞大眾共聚過的陝西梁家河熱炕、沒有忘
記我們的傳統、我們的苦難過去和他自己的格
言，他才可以讓自己走到今日，帶領人民走到今
朝和走向更美好的明天。我們也很明白，從梁家
河的熱炕到白金漢宮的款待，整個故事是如何寫
就、包含着多少內容。我們會非常珍惜我們寶貴
的傳統，走符合自己國情，符合我國實際，行之
有效的有特色的建國道路。

珍惜傳統 共走小康之路


